



ÉGLISE VERTE,
UN OUTIL AU SERVICE DE LA CONVERSION ÉCOLOGIQUE

PASCAL BALMAND

Le label des communautés chrétiennes
engagées pour le soin de la Création

Issu de l'initiative de quelques groupes de chrétiens engagés, le **label Église verte** s'est mis en place à partir de 2017. Depuis 2021, il repose sur une association en bonne et due forme, statutairement co-présidée par le président de la Fédération Protestante de France, le président de l'Assemblée des évêques orthodoxes de France et le président de la Conférence des évêques de France.

Dès l'origine, Église verte se caractérise en effet par sa dimension résolument œcuménique, sous l'égide du Conseil des Églises Chrétiennes en France (CECEF).

Sa raison d'être est ainsi présentée sur le SITE egliseverte.org :

« Pourquoi le label Église verte ?

- Parce que nous croyons que Dieu se révèle par son œuvre, et qu'il l'a confiée aux hommes qui doivent la cultiver et la garder,
- Parce que la vie sur terre est une bénédiction et montre l'amour de Dieu, et qu'agir pour la préserver est une façon d'aimer son prochain et d'agir pour la justice,
- Parce que la crise écologique nous engage à entendre le cri de la terre qui "*gémît en travail d'enfantement*" (Rm 8,22) et à choisir, dans l'espérance, des modes de vie, prémices d'une création nouvelle réconciliée en Christ,
- Parce que le peuple de Dieu peut prier et agir pour apporter cet espoir au monde,
- Parce que nous avons conscience que c'est en nous convertissant ensemble que nous contribuerons à bâtir ce monde plus juste et écologique nécessaire à la survie de l'humanité. »



A qui s'adresse Église verte ? »

Initialement orientée vers les seules communautés paroissiales, la proposition Église verte s'est progressivement diversifiée. Elle s'adresse aujourd'hui, selon des déclinaisons propres à chaque type de communauté concernée : paroisses, adolescents et jeunes, familles, communautés monastiques, congrégations apostoliques, associations.

Quelle démarche d'Église verte ?

La démarche repose systématiquement sur un éco-diagnostic initial, qui prend en compte bien sûr des paramètres environnementaux stricto sensu, mais qui intègre également les champs de la liturgie et de la vie spirituelle, du climat relationnel et du mode d'organisation interne, des questions économiques et sociales, de la solidarité et de l'ouverture sur la vie de la Cité. Cet éco-diagnostic permet à la communauté d'identifier ses marges de progression et de construire son programme d'action sur la voie de la conversion écologique.

Quels outils pour Église verte ?

Toute communauté chrétienne engagée dans la démarche Église verte peut s'appuyer sur les conseils et l'accompagnement d'une petite équipe nationale, qui organise par ailleurs des formations et qui

construit de nombreux outils accessibles sur le site web d'Église verte. La dimension globalisante d'une approche chrétienne de l'écologie s'y trouve prise en compte, avec aussi bien, par exemple, des propositions spirituelles comme une retraite de Carême en ligne¹, que des fiches techniques sur l'éclairage, le chauffage, ou encore la gestion responsable des terres d'Église...



Quelle diffusion d'Église verte ?

Plus de 800 communautés chrétiennes sont aujourd'hui engagées dans la démarche Église verte. De la petite paroisse rurale à quelques lieux d'Église emblématiques (Taizé, le sanctuaire de Lourdes) en passant par des maisons diocésaines, par la maison du Protestantisme et, bien sûr, par les locaux et services nationaux de la Conférence des Evêques de France, c'est tout un réseau chrétien qui se met en route, pas à pas, mais résolument.

Extraits du livre de la conférence des évêques de France :
« Ensemble pour notre terre, les évêques s'engagent au service de l'écologie intégrale »

N.B : La paroisse Saint Roch-Mazargues à Marseille s'est lancée dans la démarche Église verte en 2019. Ils ont réalisé une vidéo autour de leur démarche : Découvrir leur démarche en tapant You Tube Mazargues Eglise verte (durée : 6 mn 38) sur le moteur de recherche d'internet.

Prière pour la vie

Dieu Créateur, parmi toutes tes œuvres, le plus grand miracle est la vie qui rend notre maison commune unique dans l'univers tout entier.

La vie, c'est la joie. La vie, ce sont les larmes. La vie, c'est l'effort. La vie, c'est l'espérance. Tu as tissé la vie depuis les abysses au fond des mers, depuis les profondeurs de la terre, dans l'intimité d'un œuf et d'un ventre.

Laudato Si', mon Seigneur Créateur pour toutes les fois où tu permets que ce miracle se répète. Aide-nous à comprendre à quel point ce don est précieux dans notre relation avec les créatures depuis les abysses au fond des mers, jusqu'aux profondeurs de la terre, depuis les courants qui traversent les airs jusqu'à nos frères et nos sœurs proches ou lointains âgés ou enfants et ceux encore à naître permettant encore une fois cet immense miracle d'Amour qu'est la vie. Amen.

Texte original en italien d'Antonio Caschetto, Coordinateur de Programmes pour le Mouvement Laudato Si' à Assise en Italie.

